

5.1. SÍNTESIS

En el contexto de la transformación social del país, la Universidad Pedagógica Nacional (UPN) trabaja en el reajuste del quehacer institucional ya que debe adaptarse a los cambios del entorno y atender los requerimientos que la sociedad demanda sobre la formación de profesionistas a fin de que contribuyan al desarrollo nacional y al bienestar social de la población.

Eje Transformación de la educación superior

Planes y programas de estudio

Programas de Calidad. Los programas de las licenciaturas en Administración Educativa y Psicología Educativa fueron reclasificados obteniendo el nivel I por los Comités Interinstitucionales para la Evaluación de la Educación Superior (CIEES).

Programa Nacional de Posgrados de Calidad. El programa de la Maestría en Desarrollo Educativo cuenta con el estatus de consolidado por el Programa Nacional de Posgrados de Calidad (PNPC) del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (CONACYT).

Programas de Formación Continua. Se emitieron las convocatorias para tres diplomados que se impartirán en la Unidad Ajusco:

1. Enseñanzas y Evaluación de Competencias Comunicativas en Lenguas Indígenas.
2. Fundamentos Teóricos Metodológicos de las Prácticas Socioeducativas con Personas Jóvenes y Adultas.
3. Prácticas Educativas con Adultos Mayores.

Inició el seminario **Lingüística Aplicada a la Enseñanza de Lenguas**, en la Unidad Ajusco. Las temáticas a tratar son docencia e intervención, investigación, tecnologías de la información, enseñanza de lenguas y componente cultural en clase de lengua. Participan las Universidad de Borgoña, UNAM Los Ángeles, UNAM ENALLT, UNAM CEPE, La Salle, UAMex, UAM Iztapalapa, ENAH, Escuela Normal Superior y Université Paris 8, Université de Vincennes á Saint-Denis.

Nuevos Programas de Estudio. El proyecto de la Maestría en Estudios de Sexualidad se encuentra atendiendo las recomendaciones emitidas por el Consejo de Posgrado. Mientras que los proyectos del Doctorado en Educación y Diversidad, y el de Intervención en Prácticas Educativas se encuentran en proceso de aprobación por parte de la Secretaría de Educación Pública.

Elaboración de nuevos programas de posgrado, se realizan los trabajos para el desarrollo del programa de Doctorado Inter Unidades de la Ciudad de México, con el objetivo de que sea un programa de alta calidad.

Actualización Magisterial

En el marco de la **Estrategia Nacional de Formación Continua de Educación Básica**, se mantiene activo la oferta de cursos y diplomados; para el periodo en comento de atendieron a 195 inscritos en tres diferentes diplomados y a 1,700 inscritos en diez cursos.

Programa de Nivelación a nivel Nacional. La UPN a través de las Unidades de la República mexicana imparte cuatro licenciaturas, dirigidas a maestros en servicio:

- Licenciatura en Educación Inicial y Preescolar
- Licenciatura en Educación Primaria
- Licenciatura en Educación Secundaria
- Licenciatura en Educación Media Superior

Los estudiantes atendidos en los cuatro programas ascienden a **19,255**.

Planta docente

La composición de la planta académica de la **UPN Ajusco es de 456 profesores**. Del total, 403 (88%) son de tiempo completo, 9 (2%) de medio tiempo y 44 (10%) cubren tiempo por asignatura.

El trabajo de los docentes de la UPN se refleja con 115 adscritos al SNI y 132 profesores con perfil deseable PRODEP.

Investigación e Innovación.

La producción del conocimiento que se genera en la Universidad presenta un registro de 101 proyectos vigentes, divididos en las cinco áreas del conocimiento, así como del Centro de Enseñanza y Aprendizaje de lenguas.

La difusión de los resultados de la tarea de investigación registró **42 publicaciones** con la siguiente clasificación: dos artículos de difusión, 18 artículos de revistas indexadas, 11 capítulos para libros, una conferencia, ocho libros y dos memorias de congresos.

Los académicos participaron en **131 eventos** nacionales, internacionales, en la UPN Ajusco y para difundir las publicaciones en diferentes foros como ponencias, conferencias, talleres, intervenciones en diplomados y asesorías.

Eventos	2019
Difusión de publicaciones	42
Nacionales	41
Internacionales	4
Eventos en la UPN Ajusco	44
Total	131

Fuente: Informe de Labores, enero-marzo 2019. Secretaría Académica.

Fomento Editorial

El **Comité Editorial** organiza el trabajo a partir de las normas establecidas para regir el desempeño de la producción editorial. En la XXX Sesión Ordinaria se revisó el informe sobre el registro de 82 solicitudes de publicación, así como el Programa Anual de Publicaciones 2019 el cual consta de 37 obras dictaminadas y aprobadas.

En el trimestre se publicó la obra digital “La Psicología en la educación. Experiencias educativas” en la colección Horizontes Educativos.

En el marco de la 40 Feria Internacional del Libro del Palacio de Minería se organizó la difusión de algunas publicaciones mediante **cinco presentaciones de libros**.

La **Revista Entre Maestros**, presentó un total de **108,027 consultas y 63,367 descargas** de la página <http://editorial.upnvirtual.edu.mx/index.php/entre-maestr-s>.

Movilidad Estudiantil y docente

En el trimestre, **17 estudiantes** de nivel licenciatura se registraron en diferentes programas de movilidad.

Convenios. La Universidad se integró a la **Red ECOs**, de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación de la Ciudad de México. El propósito será la implementación de programas de vinculación en los ámbitos de la innovación tecnológica, humanística, artística y creativa y de carácter social.

La Unidad Ajusco fue sede y participe de las conferencias y mesas de trabajo de la red de cooperación From Tradition to Innovation in Teacher Training Institutions (TO-INN), en el marco del programa Erasmus.

Cooperación con otras IES, se estableció un acuerdo académico con la Universidad Nacional de Educación de Ecuador para la coordinación del libro “Educación Inclusiva. Un debate necesario”. El cual fue publicado con ISBN: 978-9942-783-07-3.

Participación en Rankings

El periódico “El Universal” publicó el suplemento especial **Las mejores Universidades 2019**, contiene los Rankings de IES y de 25 Programas de Estudio; la UPN obtuvo el lugar 13° en el Ranking de IES.

En el Ranking de 25 programas de Estudio la UPN participó con los dos programas más importantes dentro de su oferta educativa, los resultados son los siguientes:

- La licenciatura en **Pedagogía** descendió un lugar al pasar del 4° al 5° lugar, en la evaluación de académicos ascendió un lugar al obtener la tercera posición.
- La licenciatura en **Psicología**, se alejó de los primeros lugares al obtener la 19° posición, en 2018 consiguió el 13° lugar, sucedió lo mismo en la evaluación de académicos descendió 3 escaños al pasar del 11° de 2018 al 14° lugar para este año.

Eje Compromiso social

Derechos Humanos.

Se llevó a cabo el foro **Protocolos de Actuación Ante la Violencia de Género y Contra la Mujer en los Espacios Universitarios**, con la finalidad de informar a la comunidad universitaria sobre el protocolo que se aplica en caso de violencia o discriminación de género.

En el marco de la **conmemoración del Día Internacional de la Mujer** se realizó el montaje de una exposición de materiales impresos con perspectiva de género, aunado a ello se elaboró una línea de tiempo en la que se identificaron los principales acontecimientos sociales en torno a la historia del Día Internacional de la Mujer.

Se organizó la presentación del libro **Enramados sociales de la violencia escolar**. La obra muestra las conexiones entre el contexto social, la violencia estructural y las resonancias de este tipo de violencias en la escuela.

Se llevó a cabo el **Seminario Interinstitucional de Educación Ambiental y Sustentabilidad**, donde se hizo un llamado a la reflexión para generar una cultura ambiental y pensar en la justicia social a través de la perspectiva de género.

Atención a estudiantes

La **Biblioteca Gregorio Torres Quintero** atendió a **193,856** usuarios a través de los diversos servicios presenciales y en línea que se ofrecen de manera permanente y constante.

Se recibieron **645** materiales educativos por donación, por lo que el acervo asciende a **381,034 volúmenes** que cubren las necesidades de bibliografía solicitada en los programas educativos de la UPN Ajusco.

Bases de Datos, los estudiantes de la UPN tienen la ventaja de realizar trabajos académicos con el apoyo de la consulta de las bases de datos proporcionadas por la biblioteca; la comunidad en su conjunto realizó **5,210** consultas.

Sala Infantil (Laboratorio Psicopedagógico), se atendieron **181** usuarios, también se realizaron **tres** visitas guiadas a niños de 2°. 3°. y de 4to año de primaria con la asistencia de **68** niños.

La Biblioteca **cuenta con los servicios de impresión y préstamo de equipo de cómputo**, para la realización de trabajos de estudiantes y académicos, en el periodo se realizaron **21,832 impresiones**, y los equipos de cómputo dieron servicio a **5,476 usuarios**.

El Programa **Recursos para el Aprendizaje a través de tu Biblioteca RABI** específicamente está dirigido a los estudiantes en proceso de titulación, se registraron 42 estudiantes que reciben el apoyo de los tutores bibliotecarios. En el periodo se impartieron **116** asesorías a estudiantes de octavo semestre de licenciatura y de la Maestría en Desarrollo Educativo:

EDUCATICS. Es una amplia selección de plataformas online que ofrece cursos para docentes sobre diversas temáticas con el objetivo de ayudarles a innovar en educación. Ofrece numerosas opciones para profesores, estudiantes o para cualquier persona que quiera ampliar sus conocimientos <http://educatics.upnvirtual.edu.mx/index.php> visitaron en sesiones únicas el portal 1,967 usuarios de 10 países distintos.

HDTICS. Hemeroteca orientada al uso de tecnología en la educación, cuenta con 17 secciones para facilitar la consulta a través del enlace: <http://hdtics.upnvirtual.edu.mx/>. Se contabilizó la visita de 10 países a través de 922 usuarios en sesiones únicas.

Difusión cultural

Los **Talleres Culturales** enriquecen la formación de los estudiantes promoviendo el gusto por el arte, fortalecen sus conocimientos, así como sus valores. Se inscribieron **254** participantes en danza árabe, danza folclórica, fotografía, batería, guitarra, cartonería, teatro, entre otros.

Cultura física y deportes

En el ámbito de **cultura física y deportes**, la Institución ofrece diferentes actividades deportivas, también organizó el **torneo de primavera** se invita a los estudiantes a iniciarse en las disciplinas de forma cotidiana y disciplinada, donde participaron 279 inscritos: 83 mujeres y 196 hombres.

En los **torneos externos**, participan los equipos representativos de la institución, en total se inscribieron 46 mujeres y 20 hombres en diferentes disciplinas. Se asistió a la UNIVERSIADA de Tae Kwon Do en su etapa estatal, donde una estudiante clasificó a la etapa regional.

Programas para mejorar el rendimiento Académico

Programa Institucional de Tutorías (PIT). El Programa apoya al estudiante con el acompañamiento de personal académico para mejorar el desarrollo y el fortalecimiento de conocimientos se atendieron a 166 estudiantes en tutorías individuales y a 456 en cursos complementarios.

La UPN Ajusco asistió a la Unidad 305 de Coatzacoalcos Veracruz para impartir un taller de formación para tutores “Programa Institucional de Tutoría”, a la que acudieron directores y asesores de las cinco unidades regionales UPN del Estado.

Los **Cursos Intersemestrales** contaron con la participación de 456 estudiantes de las diferentes carreras.

Servicio Social a 187 estudiantes concluyeron la prestación del servicio. El **Programa UPN-PERAJ, Adopta un Amigo** registro a 32 estudiantes participantes.

Bolsa de Trabajo. En el periodo enero-marzo 2019, se registraron un total de 20 instituciones y se contó con 19 vacantes con la participación de 71 estudiantes.

Comunicación social

En el periodo se publicó la **Gaceta UPN** en formato impreso y digital los números 137, 138 y el número especial del 25 de febrero 2019, donde se publicaron las políticas para la solicitud de asignación temporal de vehículo oficial utilitario.

Comunicación externa se realizaron los trámites y gestiones ante la SEP y SEGOB para la utilización de espacios en medios de comunicación impresos y Tiempos Oficiales para la transmisión de spots de radio anunciando las convocatorias de licenciatura y posgrado.

Redes sociales. La página <https://www.facebook.com/UPN.MX> al final del periodo registra un total de 62 mil 668 seguidores, posicionando así a la Universidad en el 39º lugar de las IES Mexicanas más seguidas en Facebook.

Se presentó la edición número dos, de la **Gaceta Nacional Universitaria**, donde se dio a conocer la Investigación de calidad en la UPN y los resultados de dos investigaciones.

Eje Cobertura con Equidad

Unidad UPN Ajusco

El 2 de marzo se publicó la Convocatoria para el **Examen de Admisión** de Ingreso a Licenciatura 2019. Del 04 al 15 de marzo se llevó acabo el pre registro para la obtención de la ficha de pago, el sistema reportó **10,910 pre registros**.

El **reingreso** del semestre 2019-I registró la reinscripción a principios de enero del año en curso de **5,335 estudiantes de nivel licenciatura y 218 en el posgrado**.

Unidades UPN CDMX

La oferta educativa que atienden las Unidades UPN de la CDMX se incrementa al integrar programas de licenciatura escolarizada, con esto se demuestra la versatilidad que tienen sus docentes al atender siete programas de licenciatura y dos de maestría.

Cabe señalar que los programas de estudios en línea demandan actualización, la Unidad 095 Azcapotzalco CDMX, avanza en el proyecto de creación del **Centro de Recursos para la Investigación, la Enseñanza y el Aprendizaje (CRIEA)**, con el propósito de conformar una cultura digital donde se eliminen y/o reduzcan las brechas digitales y de género.

Unidades UPN del Interior de la República

La Universidad Pedagógica Nacional, tiene presencia nacional a través de 70 Unidades, 208 subsedes y 3 Universidades Pedagógicas Descentralizadas, atiende a **65,614 estudiantes**, para lograr atender la matrícula a nivel nacional, se cuenta con una planta académica de **3,909, docentes**.

En el marco de la red nacional de las Unidades UPN, se realizó la primera Reunión de Coordinadores Estatales, Directores de Unidades UPN y Rectores UPN Descentralizadas.

Referente a la transformación de la UPN (Educación Superior), se tienen en como puntos de atención, los siguientes:

- Congreso Nacional para formular el proyecto académico de la UPN, y en su caso, el cambio de figura jurídica
- Impulsar la difusión de los proyectos y resultados de investigación e intervención
- Elaborar programas de formación continua y nivelación, que respondan a las necesidades del Sistema Educativo Nacional
- Realizar un diagnóstico y establecer las rutas de acción para atender problemas educativos por regiones

De este último punto, se desprende la propuesta de distribución regional de las Unidades UPN, con los siguientes objetivos:

- Impulsar el desarrollo y consolidación de la educación superior, realizar investigaciones para proponer soluciones a problemas de interés local, así como promover el desarrollo y consolidación de sistemas de educación superior, ciencia, tecnología e innovación.
- Vincular la oferta de las Unidades con la problemática educativa a nivel regional.

Cursos y diplomados

La enseñanza de un segundo idioma es importante para garantizar la competitividad de los programas educativos de nivel licenciatura y posgrado, por lo que en el periodo el **Centro de Enseñanza y Aprendizaje de Lenguas (CEAL)**, realizó las siguientes actividades:

- En el semestre 2019-I se atendieron a 417 estudiantes; 381 en 29 grupos de idioma inglés y a 36 en tres grupos de francés.
- El **Programa de Asistentes de Idioma** cuenta con la asistencia de tres personas provenientes del Reino Unido y de Canadá, quienes apoyan a los maestros, preparan materiales, brindan asesorías individuales y organizan la Semana Cultural.

Becas,

El 28 de febrero del presente año, la CNBES dio a conocer las modificaciones al **programa de manutención**, el cual incluye nuevos montos y periodicidad para los pagos; es así que, para el 07 de marzo, la CNBES publicó la Convocatoria de Manutención para el primer semestre de 2019. El periodo de registro cerró el 25 de marzo, se prevé la emisión de resultados el 03 de mayo del 2019.

Eje Gobernanza

Marco normativo

Actualización del Marco Normativo. Se reestablecieron las disposiciones que conforman el marco normativo de la Normateca Interna de la Universidad Pedagógica Nacional, las cuales pueden consultarse en la página electrónica <http://normateca.upnvirtual.edu.mx/>. Por lo anterior, se trabajó en dos reglamentos y un instructivo.

Comité de ética

Comité de Ética y Prevención de Conflictos de Interés CEPCI-UPN. La evaluación integral 2018 emitida por la Unidad de Ética, Integridad Pública y Prevención de Conflictos de Intereses de la SFP para el CEPCI-UPN fue de 85 puntos.

Órganos colegiados.

Los **Consejos Académico y Técnico** llevaron a cabo Sesiones Ordinarias y Extraordinarias donde abordaron temas académicos de su competencia, acorde a la normatividad interna de la Universidad conforme lo siguiente:

Documentos Educativos en Revisión:

- Instructivo de Operación del Programa de Especialización/Maestría en Educación Matemática e Interculturalidad en la Educación Primaria y Preescolar de la Universidad Pedagógica Nacional Unidad 201, Oaxaca, Oax.

- Instructivo de Operación del Programa de Especialización/Maestría en Enseñanza de las Matemáticas en el Nivel Medio Superior de la Universidad Pedagógica Nacional Unidad 201, Oaxaca, Oax.

Aprobación:

- Diplomado "Transformación de las Comunidades Educativas para la no Discriminación", Unidad UPN 092 Ajusco

Por último, el **Consejo Técnico** atendió las solicitudes de los estudiantes que requieren regularizar su situación académica, por lo que se emitieron 76 respuestas a peticiones para reinscripciones y presentación de exámenes extraordinarios.

Transparencia y rendición de cuentas

En cumplimiento a la Ley Federal de Transparencia y Acceso a la Información Pública y los Lineamientos de Protección de Datos Personales, la UPN informa sobre su política de privacidad y manejo de datos personales. A través de avisos de privacidad de diferentes áreas de la institución publicados en la siguiente liga <https://www.upn.mx/index.php/19-conoce-la-upn/161-politicas-de-privacidad>

Sistema de Portales de Obligaciones de Transparencia (SIPOT): Se atendieron las observaciones de la segunda verificación realizada por el INAI, Asesoría a 50 usuarios para la actualización del SIPOT, así como apoyo a la Unidad de Transparencia para la actualización, corrección y carga de las fracciones en la plataforma.

Tecnologías de la comunicación

Examen General de Conocimientos para Psicología Educativa. Se llevó a cabo el pre-registro, 193 aspirantes que presentarán el examen el día 11 de mayo.

Proceso de selección de aspirantes:

Licenciatura, el 4 de marzo se habilitó la página <http://licenciatura.upnvirtual.edu.mx> donde los aspirantes llevaron a cabo el pre-registro.

Posgrado: El 2 de febrero se habilitó la página <http://posgrado.upnvirtual.edu.mx> para que los aspirantes subieran la documentación, se optimizó el proceso mediante la disminución de tiempo de registro.

Avance en la implementación del Registro Nacional de Servicios Escolares (RENASE) en Ajusco y Unidades de la CDMX, Se monitorearon las reinscripciones a licenciaturas escolarizadas. Se habilitó el acceso para el funcionamiento de titulación de Ajusco y unidades a través de la información que se tiene en RENASE.

Datos Abiertos. Se continúan publicando los cinco grupos de datos según el plan de apertura, el listado de datos abiertos se encuentra en la dirección electrónica: <https://datos.gob.mx/busca/organization/upn>.

Firma Electrónica: Se dio de alta a los empleados de la UPN facultados para emitir y recibir oficios, posteriormente se realizó la actualización de la nueva plantilla en la plataforma.

Con relación a la **Oficina Postal Electrónica (OPE)** se trabaja conjuntamente con la Secretaría de la Función Pública mediante la solicitud de los manuales de funcionamiento actualizados, para que el proveedor externo se pueda conectar a la Web Service.

Mantenimiento informático

Se elaboró el calendario anual de mantenimiento preventivo 2019 para las áreas académicas y unidades de la CDMX, con la finalidad de mantener los equipos en adecuadas condiciones de operación.

Se realizó la gestión del contrato de mantenimiento correctivo a la Red de área de almacenamiento (SAN) del centro de datos, así como los servicios de internet en Ajusto y Unidades de la CDMX y la configuración del equipo de comunicaciones para la implementación de la telefonía IP.

Conectividad

Red Nacional de Impulso a la Banda Ancha (Red NIBA). Brinda servicios de Internet de hasta 10 Gbps en el 1.3% de los sitios y espacios públicos del programa México Conectado, es un enlace dedicado de 200 Mbps, se cuenta con un promedio diario de 7,246 dispositivos conectados, y en la Red inalámbrica se tienen conectados en promedio diario 1,345 dispositivos.

Archivos

La Institución tiene un 95% de avance en lo referente al espacio, equipo e infraestructura, asimismo en el resguardo de documentos de trámite y de concentración, la UPN cuenta con el apoyo del Sistema de Gestión Documental que opera en las áreas administrativas con un avance del 95% y para las áreas sustantivas con un 70%.

Eje Financiamiento

Ejercicio presupuestal

Seguimiento a los proyectos beneficiados por el PFCE 2018-2019, la Unidad 094 Centro CDMX entregó el informe sobre el proyecto PFCE 2018-2019 "Capacidad Académica como promotora del desarrollo académico", una vez transcurrido un año de su inicio se presenta un avance del 60% de las metas.

El Fondo para el Fomento de la Investigación Científica y el Desarrollo Tecnológico de la Universidad Pedagógica Nacional es un instrumento de financiamiento y herramienta para allegarse de proyectos, convenios y apoyos que han beneficiado a la Universidad en diferentes ámbitos, durante el este trimestre destacan los siguientes:

- En el PRODEP participan los docentes, cuerpos académicos e investigadores a nivel nacional, cuenta con 20 liberaciones.
- Durante este año se mantienen tres proyectos en el Programa de Fortalecimiento de la Calidad Educativa (PEFCE).
 - Sistema informático para la gestión escolar
 - Programa de fortalecimiento integral de la licenciatura en educación indígena
 - Fortalecimiento de la gestión académica de la Unidad 282, Tampico.
- Apoyos y convenios del CONACYT para la participación de docentes, investigadores y estudiantes madres de familia.
- La profesionalización del personal docente de los Centro de Atención y Cuidado Infantil de la Ciudad de México.

La operación financiera del fondo ha realizado con la emisión de comprobantes fiscales digitales por internet en los términos de la legislación fiscal vigente, por lo que los reportes trimestrales se han presentado en tiempo y forma en el sistema aplicativo de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (PASH). El saldo del auxiliar administrativo que contempla los recursos ejercicios es el siguiente:

Concepto	Saldo
Al 31 de diciembre de 2018	\$45,800,183.49
Al 31 de marzo de 2019	\$46,671,763.59

Fuente: Informe de Labores, enero-marzo 2019. Subdirección de Recursos Financieros.